

---

**49 Sección internacional**

Panorama de la estructura bancaria africana

---

**52 Documento**

**La crisis de la deuda externa y el desarrollo**

*Asamblea General de la ONU*

"Hay una relación importante en cualquier país entre la movilización y la utilización de sus recursos, la entrada neta de recursos financieros para el desarrollo y de ingresos de capital y de divisas por exportaciones, y la posibilidad de que se satisfaga el servicio de la deuda." Lo anterior se afirma en el documento aprobado en el cuadragésimo primer período de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, en el cual se invita a todos "a lograr soluciones equitativas, duraderas y concertadas" en el problema del endeudamiento.

---

**54 La promoción de exportaciones en México y el Bancomext**

*Alfredo Phillips Olmedo*

El proteccionismo, la competencia desleal, las altas tasas de interés y el descenso de los precios de las materias primas —entre ellas el petróleo— han afectado seriamente el desarrollo del comercio exterior mexicano. No obstante, las políticas adoptadas por el Gobierno, tanto para dar "seguridad a los empresarios, particularmente a los comprometidos con México", como para propiciar el cambio estructural y la reconversión industrial, han empezado a dar sus primeros frutos. En efecto, se estima que las exportaciones de productos manufacturados no petroleros llegaron en 1986 a 9 000 millones de dólares, cifra que duplica la de 1982. En este trabajo se presenta en forma resumida la política de comercio exterior del país y el papel que en ella desempeña el Bancomext, en su condición de coordinador de los apoyos financieros y promocionales.

---

**60 Ensayo bibliográfico**

**¿Es posible la moratoria en América Latina?**

*Arthur MacEwan*

El autor comenta en este ensayo el libro *The Costs of Default*, de Anatole Kaletsky, corresponsal del *Financial Times* de Londres. A diferencia de éste, considera muy poco probable que ocurra una moratoria en "el futuro previsible" en este continente. Tres conjuntos de razones, que se refuerzan unas a otras, explican la renuencia de los gobiernos latinoamericanos a suspender los pagos y su insistencia en enfrentarse a la crisis del endeudamiento utilizando medios relativamente ortodoxos. El primero se relaciona con las características particulares de la deuda actual, muy diferentes de las de los años treinta; el segundo con la idea del "interés nacional" en las sociedades de clases, y el último con las vastas consecuencias de una moratoria. Al examinar las posibilidades de buscar otro tipo de soluciones a la crisis, concluye MacEwan: "Es posible seguir un camino diferente al de la austeridad, pero para lograrlo es necesario crearlo primero en el ámbito político."

---

**65 Bibliografía**

Noticias, p. 65 ■ Obras recibidas, p. 66 ■

---

**67 Sumario estadístico**

Comercio exterior de México, FOB (resumen) ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen y tipo de producto ■ México: balanza comercial (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sector de origen ■ Comercio exterior de México (FOB) por bloques económicos y áreas geográficas ■

---

**77 Siglas y abreviaturas**

Se incluyen las más empleadas en esta revista.

---

**78 Instrucciones para los colaboradores**

Se incluyen las normas a que deberán sujetarse los trabajos que se sometan a la consideración de *Comercio Exterior*.

---

# comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

2  
77 3/4

## El endeudamiento de América Latina

- El manejo de la deuda: políticas y consecuencias
- Causas, efectos y perspectivas
- Diversificación por divisas y tasas de interés
- ¿Es posible la moratoria?

## Resolución de la Asamblea General de la ONU sobre la deuda y el desarrollo

## El Bancomext y la promoción de las exportaciones

VOL. 37, NÚM. 1

MEXICO, ENERO DE 1987

ISSN-0185-0601

Revista mensual editada por la Gerencia de Publicaciones del BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.N.C.

## COMITÉ EDITORIAL

Pedro Aspe Armella  
Carlos Bazdresch Parada  
Sergio Ortiz Hernán  
Julián Rodríguez Adame  
Raúl Salinas Lozano  
Víctor L. Urquidí

## GERENCIA DE PUBLICACIONES

### Gerente

Sergio Ortiz Hernán

### Subgerentes

José de Jesús Sobrevilla Calvo  
Leopoldo Zorrilla Ornelas

### Asesores

Jorge Eduardo Navarrete  
Jacques Taransaud  
Miguel S. Wionczek

### Redacción

Elena Cabello, Rafael González R.,  
Héctor Islas, Jesús Miguel López,  
Graciela Phillips, Agustín Ruiz Soria,  
Ángel Serrano, Homero Urías

### Informe de la integración

Juan Luis Hernández

### Edición

Enrique Pérez Vera, Pilar Martínez Negrete,  
Ma. del Carmen Paniagua

### Distribución

Roberto Pantoja, David Robles

### Servicios secretariales y de apoyo

Antonia Cardona, Aureliano Contreras,  
Elizabeth López, Roberto Méndez,  
Bertha Robles Martínez, Nashelli Sánchez,  
Martha Trevilla

Fotocomposición: Redacta, S.A.

Formación: Carlos Orozco Mares

Negativos: Rigolitho, S.A.

Impresión: Imprenta Ajusco, S.A.

*Comercio Exterior* es una publicación abierta al debate. Admite, por tanto, una amplia gama de ideas que no coinciden necesariamente con las de la institución. La responsabilidad de los trabajos firmados es de sus autores y no del Banco, excepto cuando se indique expresamente lo contrario.

Pueden reproducirse materiales de esta revista siempre que se mencione la fuente, salvo en libros de distribución comercial, en cuyo caso se requiere el permiso escrito de *Comercio Exterior* y de los autores. Autorizada como correspondencia de segunda clase por la Dirección General de Correos con fecha 20-X-62, oficio 2151/35217. Aparece el último día de cada mes. Distribución gratuita. La correspondencia debe dirigirse a la GERENCIA DE PUBLICACIONES, Cerrada de Malintzin 28, Colonia del Carmen, Coyoacán, 04100 México, D.F. Tel. 688-0688

### 3 El manejo de la deuda latinoamericana: políticas y consecuencias

Jorge Eduardo Navarrete

Hace ya cuatro años y medio que aconteció el llamado "fin de semana mexicano". Sin embargo, señala el autor, "nos seguimos enfrentando básicamente con las mismas dificultades, encararemos las mismas opciones y disyuntivas y tenemos que seguir tomando las mismas decisiones difíciles. Por otra parte, hemos acumulado mucha experiencia, invaluable para el futuro manejo de estos asuntos aparentemente inmanejables." En este artículo se analizan cuatro áreas fundamentales del manejo de la deuda en América Latina: la reacción de los países latinoamericanos ante el reto de la deuda, las principales tendencias de la economía internacional que dieron lugar al Plan Baker, las características del "paquete mexicano" de fines de 1986 y su posible evolución. El autor concluye que el problema de la deuda es una cuestión de largo plazo. Empero, "lo esencial es mantenerlo manejable y mejorar sus condiciones. Para lograrlo, es indispensable asegurar que los países deudores puedan restaurar su crecimiento económico sostenido."

### 9 Sección nacional

Viaje presidencial a Japón y la República Popular China, p. 9 ■ Recuento nacional, p. 11 ■

### 18 La crisis de la deuda latinoamericana: causas, efectos y perspectivas

A.R.M. Ritter

D.H. Pollock

En opinión de los autores, durante los ochenta los países latinoamericanos se han desempeñado bajo la carga de una inmensa deuda externa cuyo servicio ha agravado la contracción económica y la declinación del ingreso, y ha acelerado la inflación y el elevado desempleo, todo ello acompañado por graves tensiones políticas y sociales. La comunidad internacional se pregunta sobre las posibilidades de solución de esta crisis y sobre el papel que corresponde cumplir a los distintos países. En este artículo se estudian las dimensiones de la crisis de la deuda, así como los factores que la generaron y sus principales efectos en los países latinoamericanos. También se examinan los principales planteamientos que se han hecho para resolver el problema.

### 27 Sección latinoamericana

Guatemala / Por el sendero de la crisis, p. 27 ■ Recuento latinoamericano, p. 34 ■

### 43 Diversificación de la deuda por divisas y tasas de interés

Luis Catán Porteny

Durante la década de los setenta, la mayor parte de la deuda externa de los países en desarrollo se contrató a tasas flotantes de interés y se denominó en dólares estadounidenses. En la actualidad, la importancia del servicio de la deuda para los países latinoamericanos, las limitaciones en la disponibilidad de financiamiento externo y las continuas variaciones de los tipos de cambio de las monedas internacionales hacen indispensable estudiar los efectos de las modalidades de contratación de la deuda en las economías latinoamericanas. En este trabajo se examina este tema y se presentan algunos ejercicios sobre los efectos que hubiera tenido diversificar la deuda externa latinoamericana por monedas y tipos de interés. Se concluye que en la etapa actual deben establecerse políticas financieras que regulen al máximo posible la estructura de la deuda externa.